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L’équipe fédérale d’encadrement sportif est au complet 
  
Après l’annonce début février des staffs d’encadrement pour les disciplines olympiques et 
paralympique, la Fédération Française d’Équitation présente les équipes fédérales d’encadrement 
sportif pour les disciplines mondiales FEI, ainsi que pour l'ensemble des autres disciplines à 
championnats internationaux. 
  
L’un des objectifs fixés par Frédéric Bouix, président de la FFE et les membres élus du comité fédéral était de 
nommer l’ensemble de l’équipe fédérale d’encadrement sportif avant la fin du premier trimestre 2025.  
“Pour ce début de mandat, je tenais à ce que les équipes fédérales d’encadrement sportif soient rapidement 
nommées et à l'œuvre. La saison débute dans les prochains jours pour l’ensemble des disciplines et il était 
pour nous primordial d’assurer une continuité pour les athlètes. Les stages hivernaux sont organisés dans 
toutes les disciplines afin de préparer les couples à la reprise des compétitions”, précise Frédéric Bouix. 
Début février les staffs d’encadrement du saut d'obstacles, concours complet, dressage et para-dressage ont 
été officiellement nommés. C’est au tour des autres disciplines mondiales FEI, ainsi que l’ensemble des 
disciplines ayant des championnats internationaux. 
  

• Disciplines FEI :  
 
Attelage 
Entraîneur National Félix-Marie Brasseur 
Entraîneur adjoint Poneys Sébastien Vincent  
Entraîneur adjoint Jeunes Benjamin Aillaud  
Conseiller technique national en charge de l’attelage Lucas Ricard* 
 
Endurance 
Sélectionneur National Jean-Michel Grimal 
Conseillère technique nationale en charge de l’endurance Clémentine Puret* 
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• Autres disciplines à championnats internationaux :  
 
Horse-ball 
Sélectionneur national Raphaël Dubois  
Adjoints au sélectionneur Romain Depons et Florian Moschkowitz 
Conseiller technique national en charge du horse-ball Stéphane Tardif 
 
Pony-games 
Entraîneurs Nationaux Jonathan Marion et Nicolas Noesser  
Conseiller Technique National en charge du pony-games Stéphane Tardif 
 
TREC - Techniques de randonnée équestre de compétition. 
Sélectionneur National Thierry Maurouard 
Conseillère technique nationale en charge du TREC Eve Tixador 
 
Equitation de travail 
Sélectionneur National Thierry Maurouard 
Conseillère technique nationale en charge de l’équitation de travail Eve Tixador 
 
Tir à l’arc à cheval 
Sélectionneur National Alan Le Gall 
Conseiller Technique National en charge du Tir à l’arc à cheval Jaouad Boustani 
 
(*) Prise de fonctions 
  
Ils ont dit 
Sophie Dubourg 
“Nous renouvelons notre confiance aux sélectionneurs qui ont permis de décrocher de belles médailles ces 
dernières années. Toutes ces disciplines sont très importantes pour l’équitation française. Elles sont moins 
mises en lumière par les médias, en particulier lors des années olympiques et paralympiques, pour autant, elles 
participent à la représentation de la France à l’étranger et sont pourvoyeuses de médailles. La FFE s’attache à 
déployer des équipes d'encadrement engagées pour le développement de l’ensemble des disciplines équestres. 
Les référents techniques sont engagés pour dynamiser leurs disciplines et sont très présents tout au long de 
l’année pour la détection et la promotion du sport. Ils se rendent disponibles comme experts fédéraux pour les 
stages organisés sur tout le territoire. Ils sont de vrais ambassadeurs dans chaque discipline et ont à cœur de 
donner envie de diversifier les pratiques dans les clubs. 
Dans ce contexte de réattribution des disciplines, je tiens également à remercier sincèrement tous les cadres 
techniques qui ont mené a bien leur mission lors de la précédente olympiade.” 
  
Attelage 
Félix-Marie Brasseur 
“C'est évidemment un honneur et surtout un grand plaisir de pouvoir continuer mon travail d’entraîneur national. 
Quand j’ai commencé avec la France il y a une quinzaine d’années, on partait de loin, en étant à la dernière 
place au classement pratiquement partout. Maintenant, on est devant avec des meneurs qui gagnent en 
attelage à un et deux chevaux, tandis que les progrès se font réellement sentir en attelage à quatre chevaux. 
J’ai beaucoup d'espoir et j'espère pouvoir vivre quatre nouvelles années de la même manière pour arriver à aller 
encore plus loin. C'est sûr qu'il faut du temps pour arriver à fabriquer des attelages performants, surtout dans les 
attelages à quatre chevaux. À tous les niveaux de l'instruction, il faut réussir à préparer des jeunes à performer. 
Il y a encore beaucoup à faire. Mais c'est une chance, une richesse d'avoir un réservoir de meneurs et de 
trouver la manière de les emmener au plus haut niveau. Pour cela, on est bien accompagné par la fédération ; il 
y a Benjamin Aillaud comme entraîneur pour les Jeunes, Sébastien Vincent pour les Poneys tandis que je 
m'occupe de superviser le tout. Parmi les temps forts de l’année, nous aurons les championnats du Monde en 
Paire à Beekbergen (NED) en août, suivis début septembre par les championnats d’Europe Team à Lähden 
(GER).” 



Communiqué FFE, le 28 février 2025 

Benjamin Aillaud 
“Je suis très content de poursuivre cette mission, j'adore travailler avec les jeunes. Cette tranche d'âge est 
fondamentale dans la construction d’un athlète et d’une personne. Pour moi, c’est aussi très intéressant car cela 
définit le futur de la discipline de l’attelage, qui est extraordinaire quand on la vit ensemble et qu'on la partage. 
Nous voyons que de plus en plus de jeunes arrivent. J’espère qu’ils poursuivront jusqu’en Seniors et 
deviendront de grands compétiteurs. Quand le staff fédéral, dans son intégralité, est très dynamique et va dans 
le sens de la discipline, c’est important de donner de notre temps.” 
 
Sébastien Vincent 
“J'entraîne l'équipe de France depuis un bon bout de temps déjà, et c'est toujours un plaisir. Ce n'est que du 
positif de travailler à la Fédération et je suis ravi de pouvoir continuer. À chaque fois, nous sommes heureux de 
nous rejoindre lors des stages fédéraux avec les meneurs, entraîneurs, et tout le staff fédéral. C'est important 
de se retrouver, d'échanger et de travailler dans de bonnes conditions au Parc équestre fédéral. Nous aurons 
sûrement un stage fédéral début août car nous n’avons pas beaucoup de concours pour nous entraîner et il est 
important d’être le plus prêt possible pour les championnats du monde d'attelage Poneys qui auront lieu fin 
septembre au Pin-au-Haras (61).” 
 
Lucas Ricard 
“Je suis très heureux de ces nouvelles missions au sein de la discipline de l’attelage, qui porte des valeurs 
humaines de partage et de cohésion fortes. J’aurais à cœur de faire le lien entre l’équipe des entraîneurs et les 
meneurs, les accompagner du mieux possible, du premier niveau de compétition jusqu’au haut niveau et lors 
des échéances mondiales, en me montrant disponible et en amenant mes acquis et mon expérience au service 
de la discipline et de son rayonnement. Les entraîneurs seront garants de l’encadrement technique. J’aurai à 
cœur de faire perdurer le travail de fond qui a été mis en place. L’attelage est aussi une discipline inclusive, et je 
serai attaché à son développement, en concertation avec les élus et la commission Attelage.” 
 
Endurance 
Jean-Michel Grimal 
“Je suis très content et honoré de continuer ce travail entamé en 2019. Depuis, nous avons effectué un gros 
travail, atteint un bon niveau, et maintenant le plus dur est de rester parmi les meilleurs. Je suis prêt à relever le 
défi ! Les 24 et 25 février, nous avons été en stage, l’occasion pour Clémentine de se présenter. Nous avons eu 
un très bon premier contact et elle a apprécié l’ambiance de l’endurance. Nous avons vécu de belles années 
avec Martin Denisot et nous espérons que cela va se poursuivre. Pour nous, les championnats d’Europe se 
tiendront le 21 juin en Italie. Nous sommes champions du monde en titre, mais dans le sport tout peut se 
passer. Nous allons nous préparer au mieux.” 
 
Clémentine Puret 
“Cette nouvelle mission est une belle preuve de confiance et une superbe opportunité. Grâce à mon expérience 
auprès des officiels de compétition, j'ai pu découvrir l'ensemble des disciplines et je suis ravie que l’on me confie 
l'endurance. Je n’ai aucun doute sur le fait que cela va me passionner, je trouve particulièrement intéressante 
cette collaboration avec les vétérinaires, ils ont un rôle très important sur la compétition. C’est une belle 
discipline, pourvoyeuse de médailles, qui s’appuie sur des connaissances scientifiques pointues en matière de 
physiologie équine, j’ai hâte d’en apprendre plus sur ce plan là. 
Pour poursuivre l'excellent travail qui a été fait, la discipline bénéficie d’une équipe expérimentée, ce sont des 
personnes qui m’inspirent. L’objectif est de maintenir la discipline à son très bon niveau, ce qui implique aussi 
une partie de détection, de formation de la relève, autant des chevaux que des cavaliers.” 
  
Voltige 
Manon Moutinho  
“Je suis très contente de poursuivre en tant que sélectionneuse et entraîneure nationale. Nous pouvons compter 
sur des athlètes avec un très gros potentiel et motivés, c’est une grande chance. Il ne faudra pas lâcher et cela 
va être à nous, à moi, de les pousser pour atteindre leurs objectifs. En voltige, comme nous n’avons pas de 
Jeux olympiques, nous sommes sur un cycle 2022-2026, qui va des championnats du monde de Herning (DEN) 
à ceux d’Aix-la-Chapelle (GER). Il y a de quoi faire de belles choses et nous avons hâte d’y être. Cela va être un 
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grand moment de partage avec tous les membres de l’équipe de France, car il y aura toutes les disciplines FEI 
à l’exception de l’endurance. Bien sûr, même si tous les regards sont déjà tournés vers 2026, il y aura d’abord 
les championnats d'Europe Seniors et les championnats du monde Juniors et Young Vaulters cet été. Ils restent 
importants car préparatoires pour la suite. Nous avons notamment pas mal de jeunes voltigeuses qui arrivent, 
qui ont un très bon niveau et qu'on va pouvoir former tout au long de cette année. Nous avons également créé 
un nouveau groupe de détection avec des jeunes voltigeurs de 10 à 15 ans, afin de préparer l'avenir.” 
  
François Athimon 
“C’est une grande fierté de pouvoir poursuivre ces missions qui me plaisent. Nous avons encore beaucoup de 
projets à mener tant pour le haut niveau que pour le développement de la discipline et la formation de tous les 
acteurs de la communauté. Le staff fédéral et l’ensemble des intervenants sont complémentaires, ce qui est un 
réel atout. C’est un vrai plaisir de travailler avec tous les athlètes, qui portent des projets sportifs d’envergure. 
Nous souhaitons également accompagner les voltigeurs à fort potentiel. Le Pôle France FFE, situé de manière 
permanente à Saumur, nous offre des conditions d’entraînement de grande qualité. Notre objectif est de 
performer aux championnats du monde 2026 à Aix-la-Chapelle (GER). C’est une échéance majeure pour la 
discipline et dès la fin des Mondiaux en 2024 à Bern (SUI), nous nous sommes pleinement projetés vers ce 
rendez-vous, athlètes comme staff fédéral. Nos ambitions élevées sont légitimes, puisque la France est une des 
nations fortes et nous avons à cœur de faire perdurer les qualités artistiques, techniques et équestres, qui sont 
pleinement reconnues. 2026 marquera la concrétisation d’un cycle de 4 ans et nous sommes tous impatients d’y 
être.” 
  
Horse-ball et Pony games 
Raphaël Dubois 
“Je suis content de poursuivre mes missions dans lesquelles je suis investi depuis plus d’une dizaine d’années. 
J’ai eu au départ la responsabilité des U16 avant de récupérer l’ensemble des groupes. La répartition entre mes 
adjoints et moi-même est amenée à évoluer selon les championnats qui se tiennent dans la saison. En 2025, 
nous aurons la Coupe du monde en Argentine ainsi que des championnats d’Europe U16 et U21, en parallèle 
de championnats FEI au Mans. Pour ces prochaines années, nous serons dans la continuité de ce que nous 
avons fait jusque là, avec un stage de détection U16 et U21 dans l’hiver à Lamotte-Beuvron, le suivi des joueurs 
et joueuses Mixtes et Féminines qui évoluent sur le circuit fermé, et un stage du Groupe France en avril au Parc 
équestre fédéral. Le Grand Tournoi et les finales des championnats de France en juin permettront d’effectuer les 
sélections, avec l’ambition de rester performants.”  

Romain Depons  
“Repartir pour un cycle me plaît bien. J’ai intégré le staff en 2020, j’ai été joueur en équipe de France, capitaine, 
puis maintenant coach, c’est une forme de continuité. C’est un mot qui est également important car nous 
sommes dans un sport collectif, ce n’est pas un “one shot”, mais la construction et le suivi d’une équipe, la mise 
en place d’un jeu, des valeurs partagées, une approche constructive, avec des nouveaux joueurs et des jeunes 
qui l’intègrent. Avec les cavaliers Pro Élite, un des temps forts de la saison arrive vite. En effet, la Coupe du 
monde de horse-ball se tiendra fin mars à Buenos Aires, en Argentine. Ce sera la première fois que cet 
événement se déroulera hors d’Europe. C’est un challenge que nous sommes prêts à relever, nous avons hâte.” 
 
Florian Moschkowitz  
“C’est une grande chance et une vraie responsabilité de pouvoir encadrer les couples membres de l’équipe de 
France. Je suis très heureux de poursuivre mes missions au sein de ce staff performant et professionnel, qui 
donne son maximum pour la discipline. Je suis investi depuis près d’une dizaine d’années, j’ai d’abord eu en 
charge les U21 et les Féminines. Nous sommes un trio polyvalent ce qui permet d’échanger et d’avoir une vue à 
360° de l’ensemble des catégories, selon les besoins. Je suis très motivé et j’espère que nous continuerons à 
être réguliers dans la performance, avec l’objectif de redevenir imbattables comme nous l’étions il y a quelques 
années.” 
 
Jonathan Marion 
“C’est de la joie et beaucoup de fierté de poursuivre en tant que sélectionneur national, mais également une 
grande responsabilité. Il est important de continuer à renvoyer une bonne image de notre discipline et de la 
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fédération à travers de bons résultats. L’ambition est de continuer à performer et d’essayer de faire encore 
mieux. Nous sommes des compétiteurs, nous travaillons toute l’année et quand nous nous déplaçons sur des 
championnats, c’est pour gagner ! Nous savons également que ce sont ces résultats qui permettent de faire 
rayonner le pony-games et ainsi de développer la discipline. Nous allons continuer d'œuvrer aux côtés des 
membres de la commission pour attirer de nouveaux pratiquants et licenciés. C'est une discipline qui dispose de 
nombreux atouts pour passionner les adolescents et les garçons, et ainsi remettre un peu de mixité dans un 
sport qui est majoritairement féminin. J’ai intégré le staff en 2017 et les résultats obtenus reflètent le travail 
effectué par tous ceux qui sont investis pour la discipline.” 
  
Nicolas Noesser 
“Je suis très content de continuer au sein de l’encadrement fédéral, que j’ai intégré il y a presque dix ans. De 
mon côté, j’ai en charge les catégories U12 et U18. J’ai hâte que l’on poursuive la moisson de médailles 
entamées. La condition pour que je poursuive était de continuer à travailler avec Jonathan ; notre duo 
fonctionne bien et est efficace, nos rôles sont désormais bien établis. Cette bonne entente est primordiale pour 
moi.”  
 
Stéphane Tardif  
“Je suis très content de conserver ces missions que j’apprécie, cela prouve dans une certaine mesure la 
confiance que l'on me donne pour les mener à bien. En plus du pony-games et du horse-ball, je suis également 
en charge du hunter. J’ai pris ces missions progressivement ce qui m’a laissé le temps de m'acculturer et ainsi 
mener ces trois missions de front tout en conservant celles autour de la formation professionnelle.” 

TREC et Équitation de travail 
Thierry Maurouard 
“ J’aborde cette nouvelle période avec le sourire et je remercie la FFE pour sa confiance renouvelée . Ce sera 
ma 29e saison en tant que sélectionneur. J’ai toujours autant de motivation et une certaine sérénité avec 
l’expérience. Après la saison 2024 qui a été assez exceptionnelle en termes de médailles, je pense que tous les 
voyants sont au vert. Nous allons continuer à promouvoir le TREC et l’équitation de travail en France et aussi 
sur la scène internationale avec la FITE. On essaye d’être présent sur les terrains de compétition pour repérer 
les talents et leur donner envie de passer le cap pour tenter de rejoindre le groupe France élargi. Ces disciplines 
sont vraiment très agréables, les cavaliers et organisateurs sont sympathiques et je suis ravi de continuer les 
missions à leurs côtés.” 
  
Eve Tixador 
“Je suis très heureuse d’être reconduite dans mes missions et de la confiance accordée par Sophie Dubourg, le 
président Frédéric Bouix et le Comité fédéral. Pour autant, ce ne sera pas simple. Les deux disciplines dont je 
suis en charge ont fini l’année 2024 en apothéose. Le TREC revient avec tous les titres, 9 médailles dont 5 en 
or. L’équitation de travail conquiert tous les titres, 10 médailles dont 6 en or. 19 médailles au total en 2024, c’est 
incroyable. Nous avons vécu une superbe année avec les cavaliers et le staff fédéral. C’est la plus belle des 
manières de conclure un cycle.  
Il va falloir maintenant être encore meilleur, reproduire ces performances sera un challenge. Nous allons 
redéfinir des objectifs, continuer à identifier les pistes de travail, à la fois pour chacun et de façon collective. 
Nous avons la chance de disposer de ressources internes qui nous donnent les moyens de travailler sur les 
différents facteurs de la performance et de se remettre en question.” 

Tir à l’arc à cheval 
Alan Le Gall 
“ C’est ma deuxième olympiade qui débute et je suis très heureux de pouvoir continuer à développer la 
discipline du Tir à l’arc à cheval avec la FFE. Nous avons déjà beaucoup travaillé à faire connaître cette belle 
discipline auprès des clubs et on constate que la pratique se développe. Nous avons participé à former des 
enseignants d’équitation pour qu’ils puissent transmettre à leurs cavaliers. C’est une discipline accessible car un 
bon cheval de Tir à l’arc n’est autre qu’un bon cheval de club. Cette discipline est très complémentaire des 
autres disciplines pratiquées dans les clubs. Elle apprend aux cavaliers à développer leur équilibre à cheval et 
une communication fine avec leur monture en terrains variés. Nous souhaitons poursuivre ce travail avec la 
commission FFE de Tir à l’arc à cheval pour donner envie de pratiquer et développer aussi la compétition. 
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Concernant le groupe France, il continue sa progression. On a de bons cavaliers dans toutes les catégories. En 
2025 il y aura des championnats du monde aux USA, en 2026 des championnats d’Europe au Parc équestre 
fédéral à Lamotte-Beuvron et on vise une participation aux Jeux asiatiques en 2028. 60 pays pratiquent le Tir à 
l’arc à cheval, avec une forte mobilisation des pays d’Orient et du Moyen orient. Notre particularité est vraiment 
d’apporter de la technique équestre et une belle relation avec nos chevaux. On est assez précurseurs sur la 
relation avec le cheval comme véritable partenaire. On participe au rayonnement de l’équitation française dans 
le monde et nos très bons résultats démontrent que ce lien cavalier/cheval est vraiment la clé du succès. On 
encourage nos jeunes à pratiquer d’autres disciplines comme le concours complet ou le saut d’obstacles pour 
progresser sur leur technique équestre. Dans notre discipline, si le cheval n’est pas l’objet de la performance, il 
est un partenaire et on se doit de bien le monter et d’entretenir une relation harmonieuse avec lui.” 
  
Jaouad Boustani 
“L’objectif à court et moyen terme est de continuer le développement de la discipline du tir à l’arc à cheval sur le 
territoire national tout en conservant le leadership des archers français au niveau mondial. En appui des experts 
fédéraux de la discipline et d’Alan Le Gall, sélectionneur, nous allons accentuer la formation des enseignants 
d’équitation à la discipline, avec pour objectif de toucher de nouveaux clubs. La montée en compétence de nos 
enseignants et l’intégration de jeunes archers dans le groupe France seront nos priorités tout en continuant de 
renforcer le niveau de nos meilleurs athlètes.” 
  

Consulter le communiqué de presse officiel sur le site ffe.com 
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